### Los Tiempos / Cochabamba

### Bananeros piden restringir ingreso de artículos argentinos

Representantes de las 17 empresas productoras y exportadoras de banano del trópico de Cochabamba anunciaron ayer que realizarán protestas ante legaciones diplomáticas argentinas por la restricción a la importación de banano boliviano a ese país y piden al Gobierno aplicar similares medidas a los productos argentinos.

Los directivos de las empresas Unión de Asociaciones de Productores de Banana (Unabana) y de la Empresa Bananera Integral Técnica y Agrícola (Ebita) anunciaron que, como medida de protesta, regalarán 10 mil unidades de banano de exportación en las puertas del Consulado argentino y bloquearán el ingreso a esas oficinas, entre otras acciones.

El gerente general de Ebita Igor Guzmán fue más drástico al demandar del Gobierno boliviano, "pagar con la misma moneda", es decir implementar en la frontera argentina las mismas restricciones.

Desde 2011, el Gobierno argentino restringe, retrasa y pone una serie de reparos a la entrega de las Declaraciones Juradas Anticipadas de Importación (DJAI) para las empresas argentinas importadoras de banano, piña y maracuyá bolivianos, sostuvo el gerente general de Ebita a tiempo de explicar que ese documento es un requisito indispensable de la Secretaría de Comercio Interior de Argentina para que las empresas de ese país puedan realizar importaciones bolivianas.

Como los importadores argentinos confrontan dificultades para obtener las DJAI, el secretario de Actas de Unabana, Juan Sevilla, informó que las empresas bananeras del Trópico no pueden concretar negocios de exportación con importadores de ese país. Guzmán y Sevilla coincidieron en señalar que todas las gestiones realizadas ante autoridades nacionales, e incluso ante la Cancillería de la República de Argentina, fracasaron y no lograron levantar las restricciones, al extremo que varias empresas productoras de banano del Chapare dejaron de exportar hace dos semanas, otras lo harán estos días y la mayoría en enero, apuntaron.

Guzmán refirió que en la reunión de cancilleres de Bolivia y Argentina, realizada a principios de este mes, se recomendó priorizar una solución al tema; pero hasta el momento no se aprobó, ni entregó ninguna DJAI a los importadores argentinos. "Cada vez resulta más difícil establecer contratos con los importadores argentinos y ellos ya están optando por importar banano de Brasil, Paraguay y Ecuador, porque confrontan muchos problemas para hacerlo de Bolivia", sostuvo.

En caso de persistir las restricciones comerciales, una mayoría de las empresas bananeras del trópico no tendría contratos de exportación a partir de enero, lo que provocaría una verdadera crisis en el sector.

En el trópico de Cochabamba, 17 empresas y más de 300 asociaciones productoras de banano cuentan con más de 10 mil hectáreas de plantaciones en los municipios de Villa Tunari, Shinaota, Chimoré, Puerto Villarroel y Entre Ríos, de las cuales 6 mil se encuentran en plena producción, a cargo de 5 mil familias.

## Exportaciones no tradicionales del departamento con 10 nuevos mercados

Este año se abrieron 10 nuevos mercados para las exportaciones no tradicionales de Cochabamba que, hasta octubre pasado, importaron más de medio millón de dólares en

manufacturas, informó ayer la gerente general de la Cámara de Exportadores de Cochabamba (Cadexco), Claribel Aparicio.

Los nuevos mercados son Bahamas, Barbados, Dinamarca, El Salvador, Guayana Francesa, Haití, Jamaica, Polonia, República Checa y Vietnam y compraron alimentos naturales y orgánicos, fideo en base a quinua y arroz orgánico, frutas deshidratadas, manufacturas de cuero, madera, minerales y textiles, entre otros.

Aparicio informó también que, hasta octubre, las exportaciones no tradicionales crecieron 6,43 y 6,48 por ciento, en volumen y valor, respectivamente, en comparación a similar periodo del año pasado.

Esos porcentajes generaron más de 113 millones de dólares para el departamento, es decir, 6,85 millones más que en similar periodo de 2012. Se prevé que, en función a ese crecimiento, hasta diciembre se podrá superar los 170 millones de dólares en ventas externas.

"Este crecimiento es conservador, ya que nuestra meta era de un 15 por ciento, debido a que Cochabamba se caracteriza por comerciar productos terminados, con alto valor agregado, que este año tuvieron una demanda cada vez más creciente", sostuvo Añadió que para alcanzar un crecimiento de 15 a 20 por ciento el próximo año, los exportadores y el Gobierno deben generar medidas y condiciones favorables para llegar de manera competitiva y complementaria al mercado internacional.

Entre esas medidas, mencionó mejorar la logística de transporte penalizando el bloqueo de los corredores de exportación, aprobar políticas de fomento y de promoción a las exportaciones, y generar una plataforma de trabajo público-privada para desburocratizar y simplificar los trámites de exportación.

#### La Prensa / La Paz

# La papa vuelve a subir, culpan a los intermediarios

Algunas comerciantes dicen que es por el segundo aguinaldo y otras que es por la temporada. En la urbe, se registraron, además, otros incrementos.

Las comerciantes del mercado Rodríguez señalaron que la arroba de papa llegó a costar hasta 50 bolivianos, pero el pasado fin de semana registró un incremento sorpresivo y se ubicó en Bs 60. Algunas de ellas dicen que el incremento se debe a la temporada de las fiestas de fin de año y que en enero el precio volverá a bajar, pero otras dicen que esto

se generó después que el Gobierno determinó el pago del segundo aguinaldo. Sin embargo, ambas versiones apuntan a los intermediarios, quienes hicieron subir el precio del tubérculo, al igual que la zanahoria y el nabo. "Los demás precios se mantienen". El informe del Instituto Nacional de Estadística (INE) hasta el mes de noviembre, refleja una tendencia a la baja en dos tipos principales de papa, por ejemplo, la arroba de papa imilla costaba en octubre 65,06 bolivianos, pero al mes siguiente bajó a Bs. 64,41. Algunos comerciantes empezaron a manejar el pretexto del doble aguinaldo para incrementar el precio de sus productos, como ocurre por ejemplo en las calles aledañas a la plaza Eguino, donde el precio del thimpu de res subió de 13 a 15 bolivianos, al igual que otros productos que se elaboran en base a los denominados "desechos", como la pata o la panza, que algunos comerciantes venden por las noches en puestos móviles, principalmente.

En el caso del incremento del precio de la papa, algunas comerciantes señalaron que compraban la carga en 430 y 450 bolivianos, precio que permitía vender la arroba a 50 y 52 bolivianos. Sin embargo, el fin de semana se vendió en más de 530 bolivianos, lo que obligó a subir el precio del tubérculo en Bs 60.

Algo similar ocurrió con la zanahoria, la carga se vendía entre 140 y 160 bolivianos, pero subió a 240 bolivianos en los últimos días, en tanto que la arroba de nabo, que estaba en 40, subió a 70 bolivianos.

Mientras tanto, en el mercado de Villa Fátima, las comerciantes confirmaron que el precio de la arroba de papa está en Bs 60, pero dicen que bajó de 80 bolivianos y prefieren hablar de una rebaja. Sin embargo, todas las comerciantes consultadas coinciden en apuntar al intermediario, como el principal responsable de este nuevo incremento. Los dirigentes campesinos aseguran que los intermediarios suben en un 50% el precio del producto en relación al de los productores.

### Alza sin control

Fruto de los fenómenos climatológicos, los principales productos de la canasta familiar registraron un incremento entre los meses de septiembre y noviembre, sin que medie control alguno.

#### **Subidas**

- > El incremento en el precio de la harina hizo que el pan especial suba de 6,74 a 7,37 bolivianos por 12 unidades, de acuerdo al INE. Al igual que otros productos que emplean este insumo.
- > La libra de arroz grano de oro también subió de 3,60 a 4,34 bolivianos.
- > El incremento del thimpu se debió a la subida de la papa y de la carne de res de Bs 39 a 41,42. Mientras que la carne de cerdo bajó de precio, por lo que se mantuvieron los valores de algunos platos como el fricase y el chicharrón.

# Doble aguinaldo

- > El pago del doble aguinaldo es usado como excusa por algunos comerciantes para subir sus precios.
- > El Gobierno dijo que asumiría medidas para evitar un incremento de precios. El Gobierno y la Alcaldía paceña decidieron trabajar juntos y habilitaron 15 puntos de control para evitar que los precios de los productos se disparen por las fiestas de fin de año. Los puntos funcionan de 9.00 a 15.00, en fines de semana, hasta las 16.00.

#### La Razón

#### Producción agrícola de Santa Cruz cae en 5%

Debido a la incertidumbre en los precios y al factor climático registrados en el oriente boliviano, la producción agrícola en el departamento de Santa Cruz registró una caída del 5% con relación al año pasado, según la evaluación de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO).

La estimación presentada por el sector agropecuario da cuenta que el volumen de producción pasó de 12,97 millones de toneladas (t) en 2012 a 12,3 millones de t en la presente gestión. Es decir, hubo una reducción de 0,67 millones de t. Mientras, la disminución en la superficie cultivada alcanzó a 0,01%, pasando de 2,38 millones de hectáreas a 2,37 millones registradas en 2013.

El presidente de la CAO, Julio Roda, dijo que estas cifras muestran que este año no ha sido "muy favorable" para la producción agropecuaria porque ha experimentado una disminución en los volúmenes de producción. "Queda demostrado que apostar solo a la capacidad del mercado interno no nos deja crecer y siempre estaremos con un abastecimiento inestable por la caída de precios cuando saturamos nuestro mercado", afirmó.

Roda señaló que el sector debió crecer, pero no se logró alcanzar el nivel de 2012. "Creemos que debemos hacer todos los esfuerzos para que cada año signifique un crecimiento razonable porque esa ganancia es bienestar para todos los bolivianos", sostuvo. El sector porcino y avícola tropezó con problemas en el abastecimiento de algunos insumos. El precio de éstos permaneció elevado con respecto a 2012.